Acerca de los autores

Bersabee Aguirre Gutiérrez es licenciada en Psicología por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO); cursó el diplomado en Hipnosis en el Instituto Milton H. Erikson, y cuenta con especialidad en Psicoanálisis por la Asociación Mexicana de Salud Psíquica de Guadalajara (AMSP); es tallerista en el Centro Metropolitano del Adulto Mayor (coautora taller Abrazando mi pasado, construyendo mi presente). Asimismo, ha colaborado en la investigación Un acercamiento transdisciplinar al fenómeno suicida en adultos jóvenes de la Zona Metropolitana de Guadalajara: alternativas para su prevención y tratamiento y la construcción de un modelo de atención para la prevención del suicidio en Jalisco. Labora en MetacognitiV, realizando evaluación diagnóstica, análisis estructural de casos, estimulando cognitivamente a niños con dificultades de aprendizaje y adultos mayores.

María Concepción Arroyo Rueda es doctora en Filosofía con orientación en trabajo social y políticas comparadas de bienestar social; realizó su tesis doctoral con el tema de cuidados en la vejez. Es profesora investigadora de la Facultad de Trabajo Social de la Universidad Juárez del Estado de Durango; conferencista de distintos temas relacionados con los cuidados, género, familia y envejecimiento. Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores. Ha participado en los siguientes proyectos: Costo de los cuidados a población vulnerable e implicaciones para las cuidadoras (Inmujeres-Conacyt, 2015) y Redes sociales de apoyo y envejecimiento en México (Conacyt, ciencia básica, 2015-2017). Es autora de los artículos Percepción de las personas mayores sobre la atención recibida en instituciones de salud de la ciudad de Durango y Envejecimiento y cuidados y política social. Continuidades y cambios en Argentina y México. Ha publicado los libros *La vejez avanzada y sus cuidados. Historias, subjetividades y significados sociales y Vejez, familia y bienestar. Dimensiones micro y macrosociales del envejecimiento y la vejez.*

Ania Itzel Bautista Monge es licenciada en Psicología egresada del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Trabajó en MetacognitiV en la realización de entrevistas, el acompañamiento a padres e hijos, la estimulación cognitiva y regularización escolar a niños con dificultades de aprendizaje. Cursó un diplomado en Hipnosis Ericksoniana y cuenta con especialidad en Ludoterapia Autocreadora. Asistente del 5to Congreso Internacional de Neuropsicología Clínica Hospitalaria, participando en el taller de Rehabilitación neurocognitiva sensorial (música) para la memorización de la palabra y frase en la enfermedad de Alzheimer. Participante en la tesis *Análisis* comparativo entre adultos mayores institucionalizados y los asistentes a un Centro de Día, la cual versa sobre los estados de ansiedad, somatización y el proceso cognitivo. Elaboró la tesina titulada: La atención psicológica y las prácticas del cuidado como recursos que promueven el bienestar psicológico del anciano institucionalizado y no institucionalizado. Ha sido colaboradora en la aplicación de pruebas psicométricas para la tesis de maestría Alzheimer familiar.

Matilde Bretado García es maestra en Terapia Familiar por la Facultad de Trabajo Social de la Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED), en donde se desempeña como docente. Desde 1994, ha sido supervisora de trabajo social en el área médica en el Hospital de Salud Mental de los Servicios de Salud del Estado de Durango. Participó en la investigación Redes de apoyo, dinámica familiar y envejecimiento 2013, así como en la II Jornada Regional de Investigación en Salud Durango 2015 Zona Norte, con el trabajo de investigación Reciprocidad inter

v entre generaciones v cuidados en la vejez. Motivaciones, sentidos v significados desde los cuidadores, en la categoría de investigación en salud pública, con el que obtuvo el segundo lugar en el XIII Concurso Regional de Trabajos de Investigación. Es coautora del artículo Reciprocidad inter y entre generaciones y cuidados en la vejez. Motivaciones, sentidos y significados desde los cuidadores, publicado en Políticas Sociales Sectoriales, revista electrónica.

Everardo Camacho Gutiérrez es investigador del Sistema Nacional de Investigadores Nivel I, y doctor en Ciencias del Comportamiento opción Análisis de la Conducta por la Universidad de Guadalajara, donde también desarrolló sus estudios de maestría. Tiene también estudios de Maestría en Psicología General Experimental, opción Psicología de la Salud por la UNAM en convenio con el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Sus líneas de investigación son el estrés y la salud y el comportamiento social. Trabajó como investigador en el Centro de Estudios e Investigación en Comportamiento por la Universidad de Guadalajara. Es profesor titular de tiempo completo del Departamento de Psicología, Educación y Salud del ITESO. Tiene una especialidad en Gerontología por la Universidad del Norte de Texas en Denton. Fue impulsor del primer diplomado para Adultos Mayores en el ITESO, que Aracely Hernández Velasco coordinó por más de 10 años.

Rocío Enríquez Rosas es doctora en Ciencias Sociales con especialidad en Antropología Social por el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social Occidente (CIESAS). Es profesora investigadora del Departamento de Estudios Socioculturales del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores (SNI-Conacyt). Sus líneas de investigación son: vejez, envejecimiento, cuidados y bienestar social; la construcción sociocultural de las emociones y procesos de inclusión y exclusión social, pobreza y política social,

sobre las que ha coordinado varios proyectos de investigación y libros. Actualmente coordina el proyecto de investigación financiado por el ITESO: Subjetividades, emociones, procesos de colectivización del cuidado en la vejez y bienestar social: estudios de caso en México, España y Uruguay. Es coordinadora, junto con Magdalena Villarreal, del libro Los retos de la política pública ante el envejecimiento en México y autora del libro El crisol de la pobreza: mujeres, subjetividades, emociones y redes sociales.

Livia Flores Garnelo es licenciada en Psicología por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO) y maestra en Terapia Familiar Sistémica por la Universidad del Valle de Atemajac (Univa); además, tiene un diplomado en Terapia Breve por el ITESO. Desde 2015 a la fecha, ha laborado como psicóloga clínica en comunidades terapéuticas enfocadas a problemas de adicción con adultos y adultos mayores. Es tallerista en el grupo de adultos mayores en la comunidad de Lomas de Tabachines del Voluntariado Estamos Contigo, y de forma paralela se dedica a la práctica clínica de forma privada. Ha participado en trabajo de campo, realizando entrevistas en el proyecto de investigación Salud, Bienestar y Envejecimiento de la Universidad de Guadalajara.

Araceli Hernández Velasco es licenciada en Psicología por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO) y cuenta con una maestría en Consejería de la Rehabilitación para Grupos Minoritarios y una especialidad en Gerontología por la Universidad del Norte de Texas; también tiene un master en Psicología de la Actividad Física y el Deporte por la Universidad Autónoma de Madrid, que, para obtener el grado, realizó el diseño de un programa de entrenamiento psicológico en iniciación a la actividad física para adultos mayores. Su experiencia académica con estos últimos ha sido como docente en el ITESO, trabajando con los alumnos de Psicología en Proyectos de

Formación Profesional, en donde se realizan prácticas profesionales en distintos asilos de la zona metropolitana.

Margarita Maldonado Saucedo es doctora en Ciencias del Desarrollo Humano por la Universidad del Valle de Atemajac (Univa). Tiene una especialidad en Gerontología por la Universidad del Norte de Texas, y ha sido docente desde 1989 a la fecha en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Su línea de investigación actual es la calidad de vida en el adulto mayor en situación de pobreza. Ha participado con diferentes investigadores en proyectos nacionales sobre temas de envejecimiento, a la vez que ha publicado en revistas nacionales e internacionales y participado en diversos congresos nacionales e internacionales sobre envejecimiento. Colabora en la ONG Voluntariado Estamos Contigo, como tallerista de un grupo de adultos mayores y capacitadora de animadoras que coordinan grupos de ellos en zonas de pobreza de la ZMG. Actualmente colabora en el proyecto de investigación financiado por el ITESO Subjetividades, emociones y procesos de colectivización del cuidado en la vejez: un estudio comparado: México, España y Uruguay.

Alejandro Mendo Gutiérrez es doctor en Ciudad, Territorio y Sustentabilidad (Universidad de Guadalajara, 2011). Profesor investigador de tiempo completo en el Departamento del Hábitat y Desarrollo Urbano del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Desde 1994, ha participado en provectos de investigación acerca de la calidad de vida que proporcionan la vivienda, los entornos colectivos vecinales y el espacio público urbano. Ha publicado varios textos sobre la gestión social del hábitat y el derecho a la ciudad. Actualmente colabora para el proyecto de investigación Subjetividades, emociones, procesos de colectivización del cuidado en la vejez y bienestar social: estudios de caso en México, España y Uruguay, iniciativa financiada por el ITESO.

Martha Yareni Pulido Murillo es licenciada en Psicología, egresada del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Actualmente cursa la Maestría en Neuropsicología en el Centro Universitario de Ciencias de la Salud de la Universidad de Guadalajara, residente en el Hospital Civil de Guadalajara "Fray Antonio Alcalde". Participante en el IX Congreso Internacional Cerebro y Mente, con el cartel Efecto de la edad, género y escolaridad en el desempeño de tareas incluidas en el protocolo neuropsicológico CERAD-2 (autores: Zuno-Reyes, Santana, Pulido-Murillo & Matute). Fue presentadora del taller Abrazando tu pasado, construyendo tu presente en el III Congreso Ciudadano del Adulto Mayor en septiembre de 2016, y coautora del mismo, impartido en el Centro Metropolitano del Adulto Mayor (Cemam) en enero-mayo de 2016.

María Martha Ramírez García es licenciada en Psicología y maestra en Comunicación de la Ciencia y la Cultura por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Ha participado como asistente de investigación, y tesista de maestría en una investigación internacional con el ITESO, CIESAS y la Universidad de París I, así como en un proyecto de investigación con el Instituto Jalisciense de las Mujeres, el CIESAS y el ITESO; además de haber realizado provectos de investigación para el Instituto Jalisciense del Adulto Mayor (IJAM). Es miembro de la Sociedad de Gerontogeriatría del Estado de Jalisco, y ha realizado varias publicaciones recientes en capítulos de libros en las líneas de envejecimiento, vejez, cuidado-autocuidado y emociones sociales. Recientemente es profesora de asignatura en la Licenciatura de Psicología en el ITESO, y forma parte del equipo de trabajo del provecto Subjetividades, emociones, procesos de colectivización del cuidado en la vejez y bienestar social: estudios de caso en México, España y Uruguay, a cargo de Rocío Enríquez Rosas.

Elba Karina Vázquez Garnica es doctora en Ciencias de la Salud Pública por la Universidad de Guadalajara. Trabaja como profesora de tiempo fijo en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Su experiencia en investigación corresponde principalmente a estudios desde metodologías cualitativas en temas relacionados con adultos mayores en situación de vulnerabilidad v cuidado. Actualmente colabora en el provecto de investigación Subjetividades, emociones, procesos de colectivización del cuidado en la vejez y bienestar social: estudios de caso en México, España y Uruguay. Algunos títulos de materiales publicados en coautoría en 2014 sobre el tema son: Emociones de ancianos beneficiarios de programas sociales en metrópoli de Guadalajara, Hacia una caracterización de los adultos mayores en situación de pobreza en la zona metropolitana de Guadalajara, y Subjetividades, prácticas y relaciones en el cuidado. El caso de las personas mayores en situación de pobreza en la ZMG.